

Evento Provincial Patrimonio Histórico Azucarero
Las Tunas



Título:

*Andrés Castellanos Montero,
dirigente sindical y revolucionario.*

Autor:

Lic. Abel Julio Sastre Matos

Centro de Trabajo:

Museo Municipal Puerto Padre.

Las Tunas/ 2006

ANDRÉS CORSINIO CASTELLANOS MONTERO, nace en Delicias, el 04 de febrero de 1924. De procedencia social obrera. Hijo de Ramón y Celia. Vivió durante sus primeros años en La Puya. Eran 13 hermanos, 5 hembras y 8 varones, por lo que la situación familiar era difícil.

Ya sabía leer y escribir cuando inicia sus primeros estudios a los 8 años de edad en la Escuela No. 5 del barrio Leyva donde cursó hasta el tercer grado de la primaria. Alcanza el sexto grado en la escuela de Armando Z. Domech, en Vista Alegre, Delicias. Era uno de los mejores estudiantes, entregándosele en una ocasión El Beso de la Patria.

No puede continuar sus estudios por lo que con 14 años de edad se incorpora a trabajar en la colonia de los Hermanos Leyva, como obrero agrícola, por un salario de 40 centavos diarios. Por sus conocimientos y ser el que más nivel cultural tenía entre sus compañeros de trabajo es designado Delegado Sindical de la colonia, iniciándose así sus labores dentro del movimiento sindical, luchando porque se cumplieran las leyes establecidas a favor de los obreros como la jornada de ocho horas, el salario mínimo, el pago del diferencial azucarero, entre otros. Por esa época Jesús Menéndez era el Secretario General de la Federación Nacional Azucarera, quien el 14 de diciembre se reúne en Delicias con los obreros azucareros, abordando entre otros los temas del retiro y la organización del Sindicato.

Por sus resultados en el movimiento sindical es designado para organizar el movimiento campesino en el central Marcané, hoy Loynaz Echevarria, en Cueto y participa como Delegado por la zona en el Congreso de Juventudes Sindicales celebrado en La Habana en 1948.

Por el día asistía a las labores agrícolas y en la noche estudiaba Mecanografía en la Academia Álvarez, alcanzando una nueva profesión. También desarrollaba el oficio de Chofer.

En 1944 ingresa al Partido Revolucionario Cubano, pues para él ese era el Partido de Martí, permaneciendo en sus filas hasta 1952. Se inicia en el movimiento revolucionario

a partir del golpe de estado del 10 de marzo. Por esa fecha laboraba como Sirviente del Hospital Civil de la localidad de Puerto Padre y renuncia a sus funciones pues “de Batista no quería ni la salud”. Pensaba que algo había que hacer para luchar contra el tirano.

Contrae matrimonio con Celia Bermúdez Toledo, con la que tiene dos hijos. Por esta fecha residía en Quevedo No. 976, en Delicias.

Cuando se funda el M-26-7 en Delicias, está junto a Guillermo Domínguez y Armando Garcés. Como integrante del movimiento cumplió diferentes misiones, entre ellas la venta de bonos para recaudar dinero, la distribución de proclamas y propaganda contra Batista y contra Trujillo, recogida de armas, quema de caña y otros actos de sabotaje.

Estando Fidel preso en Isla de Pinos se orientó el desarrollo de actividades para demostrar que estaba el Movimiento estaba vivo. Un grupo de revolucionarios se personaron en el teatro de Delicias, donde se estaba proyectando una película. Guillermo Domínguez y Luis Marcos Sevilla se pararon detrás de la pantalla y dieron vivas a Fidel y Abajo Batista, siendo secundados por los que se encontraban dentro del público. Estuvieron acuartelados cuando el desembarco del Granma.

En el mes de diciembre de 1956, el Movimiento 26 de Julio desarrolla diferentes acciones en el territorio. El 24 de diciembre Andrés castellanos y sus hombres quemaron la caseta de la grúa de Canales y la caseta romana de Mario Cabrera. Para las celebraciones de Pascuas en Puerto Padre estaba previsto un baile en Puerto Padre, Andrés Castellanos junto a Rafael Rivero lanzaron una onda contra el tendido eléctrico que alimentaba a la ciudad, dejándola a oscuras. Fue la noche de las Pascuas Sangrientas.

Participa en actividades con el objetivo de sabotear las elecciones de 1958. Una de ellas fue en Santo Domingo, cuando se presentaron en este lugar y en la escuelita arengaron a los habitantes para que no votaran; esa era una consigna del Movimiento.

Por sus acciones dentro del movimiento obrero y las luchas campesinas fue elegido Delegado al Congreso Campesino en Armas. Parte hacia Mayarí junto con Rafael Arteaga, de Las Tunas. Durante la travesía tuvieron que atravesar lugares que habían sido arrasados por Sánchez Mosquera, y atravesar diversos peligros. Por la demora en el traslado no poder participar en el mismo. Se decide entonces que se incorporen al Ejército Rebelde al ser objeto de persecución en la zona. Está bajo las órdenes del capitán Figueredo. El jefe de la zona era el Lara. Transcurre el mes de octubre de 1958.

Intenta incorporarse a la tropa del capitán Raúl Castro Mercader cuando éste venía a tomar Chaparra pero no lo dejaron. Allí realizaron recogida de mercancía para ser trasladada a la comandancia, postas en las carreteras y otras actividades.

Ya en la Sierra participa en un Congreso Obrero con dirigentes sindicales en el mes de diciembre.

Allí conoce a Faustino Pérez, quien tenía la responsabilidad de cobrar los impuestos a los colonos de la zona. Faustino no los dejó incorporarse a las guerrillas pues los necesitaba para organizar la Huelga General, pues habían sido dirigentes obreros. Para él lo único que ayudaría a derriba la tiranía en esos momentos era una Huelga General en todo el país. Es por ello que a la huida del tirano Fidel convoca a la Huelga General Revolucionaria para consolidar el triunfo de la Revolución.

Es designado junto a Carlos González Lavadí para ocupar los sindicatos de los centrales Delicias y Chaparra. Trabaja en la Comisión organizadora del Sindicato Azucarero de los centrales Chaparra, Delicias y sus colonias. La misma estaba presidida por el combatiente del Ejército Rebelde Carlos González Labady en Delicias y Walter Martínez Picarín en Chaparra. Ambos fueron nombrados por el comandante en Jefe Fidel Castro Ruz y el dirigente obrero Conrado Bécquer, secretario general de la Federación Nacional Azucarera.

La primera tarea que cumplieron fue la depuración del movimiento sindical, de todos los dirigentes mujalistas y los que habían tenido vínculo con la tiranía de Batista; garantizar la ejecución de la Primera Zafra del Pueblo. Comienza así una nueva etapa educativa

para los trabajadores azucareros. En cada una de las colonias se seleccionó un delegado Sindical, los que jugaron un importante papel cuando se producen las intervenciones de los centrales.

En esos menesteres tuvieron enfrentamiento con las administraciones, pues estas no los reconocían por no tener personalidad jurídica, argumentando que no habían sido electos en elecciones y no estar inscritos en el Ministerio de Trabajo como Organismo. Ante esta negativa se planteaba la intervención de los centrales y la expulsión de González Palacio, un abogado de la compañía. Por otra parte, los campesinos se estaban repartiendo la tierra sin ninguna organización, a punto de formarse un caos.

Ante esta problemática Eddy Suñol, jefe del Puesto de Delicias, se comunica con el Comandante en Jefe y éste le propone efectuar una reunión con los dirigentes sindicales de Delicias y Chaparra. La reunión se produce en Yara Arriba, en la casa que era de los padres de Hubert Matos. Los Secretarios Generales de los Sindicatos de Delicias y Chaparra se encontraban en La Habana gestionando financiamiento con el Banco Godoy Sayán pues la situación era difícil. Por el Sindicato de Delicias fueron Castellanos, el Delegado de la Planta Eléctrica, Humberto Santana (Financiero), Silvano Pupo (Organizador) y Ramón Estévez, Moncho (dirigente sindical). Al frente de la delegación de Chaparra fue Cosme Delgado.

Llegaron a la casa a las nueve de la mañana, estaba desocupada, solo había una cama con un bastidor. A las dos de la tarde llegó Fidel, acompañado de Celia Sánchez y el comandante Vallejo. Ya en la casa caminó de un lado a otro, se sentó en la cama, se acostó. Al poco rato le preguntó a Suñol que quienes eran los presentes. Suñol le explicó la situación, a lo que Fidel dijo: “Yo creía que nosotros teníamos dirigentes, pero todos ustedes son unos mierdas, cómo vamos a hacer una huelga ahora, cómo vamos a intervenir los centrales azucareros, nosotros le vamos a partir los c... a los americanos pero no es la hora todavía.

Todavía no es el momento, hay que consolidar la Revolución, hay que organizar el país, hay que cumplir el Programa del Moncada”.

El comandante en Jefe le dijo a Suñol que llamara a Conrado Bécquer y a David Salvador, que eran los dirigentes de la CTC y de la Federación Nacional Azucarera y que citaran a todos los dirigentes azucareros del país para celebrar una plenaria nacional.

De ahí surgió la idea de celebrar la primera Plenaria Nacional Azucarera que se celebró en el mes de marzo de 1959. Existía el temor de que en otros lugares estuviera sucediendo lo mismo que en las colonias de Guiteras y Chaparra. “En esa Plenaria se congelaron todas las demandas, los salarios, se acordó no pedir aumento de salario, entonces Fiel dijo que esa dos tareas fundamentales del sindicato en ese momento eran: garantizar la Primera Zafra del Pueblo y ayudar a consolidar el poder de la Revolución.

En 1960 pasa la Escuela Básica de Instrucción Revolucionaria (EBIR) en la Escuela Básica “Francisco Lamas” en Delicias. Estudia además en la Ciudad Escolar “Camilo Cienfuegos” las especialidades de suelo, fertilizantes, ganadería y agrotecnia de la caña.

Como integrante del movimiento obrero contribuye a la formación de las Milicias Nacionales revolucionarias en la zona, de la que es fundador.

Durante la campaña de Alfabetización labora en la organización de las Brigadas Patria o Muerte en el municipal Antonio Guiteras (Delicias)

El 20 de julio de 1960 por Resolución No. 195 firmada por Fidel Castro, presidente del INRA, y Antonio Núñez Jiménez, director, se decretó la intervención de los centrales Chaparra y Delicias, así como todas las propiedades, inmuebles, negocios y derechos pertenecientes a la empresa The Cuban American Sugar Mills Company. Andrés castellanos participa en las tareas encaminadas a llevar a efecto esta medida revolucionaria.

Fue además fundador de los CDR. Participó en el canje de moneda, la intervención del Comercio, entre otras tareas asignadas.

Las fuerzas que hicieron la Revolución estaban llamadas a integrarse en una sola organización y por eso a partir de la aplastante derrota sufrida por el imperialismo en Playa Girón y de la aceptación de las ideas del socialismo por nuestro pueblo, se comenzaron a formar las Organizaciones Revolucionarias Integradas (ORI), formadas por el Partido Socialista Popular, el Directorio Revolucionario 13 de Marzo y el Movimiento 26 de Julio. Andrés Castellanos labora en las Comisiones para la organización de las ORI en el territorio junto a Jorge Risquet. En esta organización ocupó cargo como Responsable Municipal Agrario.

Formó parte de la Comisión Local para la Aplicación de la Ley de Reforma Agraria (CLARA) en 1961 y en la aplicación de la Segunda Ley de Reforma Agraria. La CLARA en el territorio estuvo integrada por Rafael Pozo (INRA y Jefe de la Comisión, Andrés Castellanos (Sindicato), Ángel Bello (Ejército Rebelde), Lico Quevedo (Cartografía y Catastro), Enrique Avalo Bosch (Oficinista, y Ramón Santiesteban.

A raíz de la denuncia hecha por Fidel sobre los errores y malos métodos en la formación de las ORI, que significó, según él, una forma de avanzar sobre terreno más seguro al socialismo; se comenzó el proceso de construcción del Partido Unido de la Revolución Socialista de Cuba (PURSC) en los distintos centros de trabajo a lo largo y ancho del país. Este proceso dio comienzo a raíz de la comparecencia de Fidel el 26 de marzo de 1962.

Andrés Castellanos trabaja en la construcción del PURSC y en el proceso asambleario de los municipios de Puerto Padre (municipal "Paco Cabrera") y Manatí. El 14 de abril de 1963, con la presencia de Jorge Risquet, se constituye el PURSC en Puerto Padre, quedando Vázquez (municipal "Cosme Torres") y Delicias (municipal "Antonio Guiteras") como municipales independientes. En Vázquez, se constituyó el 16 de junio con la presencia de Rita Díaz por el nivel superior y fue electo secretario general Andrés Castellanos, donde ocupó esta responsabilidad hasta 1965. Fue también Primer Secretario en los municipales Chaparra (municipal "Antonio Barrera") en 1966 - 1967 y Jobabo en 1967 - 1968.

La III Zafra el Pueblo en la región oriental había iniciado por la zona del central “Maceo” en Holguín, para apoyar los cortes de caña por el déficit de mano de obra se crean los Batallones Rojos en la provincia de Oriente. La idea partió de Armando Acosta Cordero, Secretario del PURSC en Oriente, Jorge Risquet, secretario Organizador y Héctor Gómez Vega, Secretario en el territorio Tunas – Puerto Padre. Se organiza entonces el Batallón Rojo “Jesús Menéndez” con trabajadores provenientes de los centrales Antonio Guiteras, Jesús Menéndez, Argelia Libre y Perú. Esta fuerza, seleccionada entre los mejores macheteros de la anterior contienda azucarera, contó con 520 hombres distribuidos por los campamentos de Leopoldina, Joval, Sucursal y El Colorao, en el territorio de Holguín. Andrés Castellanos era el Secretario del PURSC en el municipal Cosme Torres de Vázquez y fue designado como Jefe de Batallón. En el cumplimiento de esa misión recibe la visita del Che el 21 de enero de 1961. Con él recorre los campos de caña, conversa con los trabajadores y participa en los cortes de caña.

El 1 de octubre de 1965 el PURSC adopta el nombre de Partido Comunista de Cuba y se constituye su Comité Central. A esta Asamblea asiste Andrés Castellanos como Delegado. Participa además como Delegado en las Asambleas Provinciales del Partido por la región de Menéndez (1966) y Jobabo (1967).

En 1968 pasa a administrar la Granja “José Licea” de Manatí. Allí lo sorprende la zafra del 70, participando en su organización y desarrollo. Al concluir esta es designado Secretario General de la CTC en ese territorio. Incorporado nuevamente al movimiento sindical ocupó responsabilidades en el sindicato agropecuario en Puerto Padre y el Territorial, (1970 - 1977); en la CTC Provincial como Funcionario (1977 - 1978); en el municipio Jesús Menéndez como Secretario General de la CTC (1978 - 1980) y como Secretario General del SNTA de Guiteras, labor que desempeñó desde 1981 hasta 1984, hasta su jubilación.

En 1973 el Sindicato Nacional Agropecuario lo estimula con un viaje a la URSS.

En 1974 se traslada con su familia a residir en la calle Ramón López Peña No. 44 y posteriormente a la calle 1 No. 41 del barrio Aguada del Negro, en Puerto Padre, donde

es Secretario General del Núcleo del Partido en la Zona. En ese cargo ha participado en Conferencias y Asambleas municipales y provinciales de esta organización política.

Ostenta las Condecoraciones siguientes:

- Medalla Combatiente de la Guerra de Liberación.
- Medalla de la Lucha Clandestina.
- Medalla de la Alfabetización.
- Medalla "Lázaro Peña".
- Medalla "Jesús Menéndez".
- Medalla "Jesús Suárez Gayol".
- Medalla "Marcos Martí".
- Medalla "Desembarco del Granma"
- Medalla XX Aniversario de las FAR XX.
- Medalla XXX Aniversario de las FAR.
- Medalla XL Aniversario de las FAR.
- Medalla 28 de Septiembre.
- Sello 20 años de vigilancia revolucionaria.
- Sello 80 aniversario del natalicio de Lázaro Pena.

Andrés Castellanos Montero ha sido puntal en el actual proceso de perfeccionamiento de trabajo del Partido. Ha laborado como Dúo del Partido en centros en trabajo del territorio, idea que surgió de él en carta dirigida al Comandante en Jefe.

Bibliografía Consultada

- 01 Carralero Bosch, Ernesto. Cronología de Puerto Padre. Editorial Sanlope, Las Tunas, 2001.
- 02 Cupull, Adys y Froilán González. Un hombre bravo. Editorial Capitán San Luís. La Habana, Cuba, 1994.
- 03 Fernández Pérez, Alfredo y Artemio: Bosquejo Histórico del CAI Antonio Guiteras Holmes, antiguo central Delicias. (manuscrito)
- 04 Gómez Celorrio, Ignacio F. Guillermo Domínguez López. El primer caído de los hombres del refuerzo. Editorial Sanlope, Las Tunas, 1997.
- 05 Navarro Luna, Manuel. “Los Batallones Rojos. Mientras quede una caña en pie nuestras mochas no han terminado” en Revista Bohemia, No. 8, 22 de febrero de 1963.
- 06 Ramírez, Rosa María y Raúl Martes González. “Gallarda compostura” Crónica periodística. Emisora Radio Libertad, (Octubre 1996).
- 07 Troya García, Raúl, Fidel Troya García y Amarilis Ávila Ledea: Che: Imagen de una visita, en Revista de Historia. Año II, 1988/2, Holguín.
- 08 Expediente de Combatiente de la Revolución Cubana de Andrés Castellanos Montero.
- 09 Expediente de militante del Partido Comunista de Cuba de Andrés Castellanos Montero.
- 10 Revista Puerto Padre Histórico. Agosto de 1959.
- 11 Entrevista a Andrés Castellanos Montero
- 12 Archivo personal del Autor.